



Actualités Sociales Hebdomadaires

L'ACTION SOCIALE EN LIGNE

Accueil > Ça se passe près de chez vous > Infos

Retour à l'accueil

Flash

- Derniers flashes
- Flashes du mois

Interview

- La dernière interview
- Toutes les interviews

Ça se passe près de chez vous

- Infos
- Rendez-vous
- Adresses locales

Infos pratiques

- Agenda
- Chiffres
- Carnet
- Adresses nationales

■ Qui est qui ?

■ Les métiers du social

■ Le social à la fac

■ La presse en revues

Fenêtre sur web

- Nouvelles du web
- Annuaire des liens

■ Chroniques d'ici

■ Plan du site

INFOS

Accès aux départements :

Choisissez

Accès aux régions :

Choisissez

Recherche dans la France entière :

OK

Ile-de-France

Tournesol porte les arts au chevet des plus vulnérables

Il paraît que la musique adoucit les mœurs. Peut-être a-t-elle aussi le pouvoir d'apaiser les souffrances des malades, de redonner confiance à ceux qui n'ont plus rien, de renouer le lien avec les plus désocialisés.

C'est l'hypothèse que l'association "Tournesol, artistes à l'hôpital" s'attache à vérifier, depuis 17 ans, en proposant des concerts et des ateliers artistiques dans une trentaine d'établissements sanitaires et sociaux, essentiellement en région parisienne. Tournesol a été fondée avec l'ambition de susciter des rencontres entre artistes, personnes hospitalisées et équipes soignantes sur les lieux de soins, y compris en psychiatrie et en gériatrie, mais aussi auprès de personnes en situation de rupture sociale.

Dès 1992, elle est ainsi sortie du strict cadre de l'hôpital - qui accueille cependant l'essentiel de ses activités -, pour intervenir au centre d'accueil et de soins hospitaliers (CASH) de Nanterre, géré par le SAMU social, et qui comprend un centre d'hébergement et de réinsertion sociale (CHRS) et un centre d'hébergement et d'assistance aux personnes sans abri (CHAPSA).

"Nous avons commencé de manière ponctuelle, puis notre collaboration est devenue de plus en plus intense, et nous sommes devenus un véritable partenaire culturel du SAMU social", a résumé Elisabeth de la Genardière, directrice de Tournesol, au site Internet des ASH.

Partenaire culturel du SAMU social de Paris

Parmi les projets développés depuis avec le SAMU social, l'association a lancé, en 2004, une expérimentation artistique donnant lieu à des ateliers hebdomadaires (écriture, arts plastiques, expression théâtrale...), au centre Ridder d'hébergement infirmier (14e arrondissement).

Dans ce cadre, "on est dans l'urgence, mais le travail avec les artistes permet aux personnes de la rue de se restructurer, de trouver un mode d'expression", selon Elisabeth de la Genardière. "C'est une façon détournée mais très forte de les remettre en lien avec eux-mêmes, de les aider dans leur recherche d'identité, de mettre fin à leurs addictions, à l'alcool en particulier".

Un travail d'évaluation a d'ailleurs été mené sur cette expérience,

RBS

Besoin d'aide ?

La une de l'hebd

- Le dernier numéro
- Les trois numéros précédents

les archives de l'hebdomadaire

Les petites annonces

Vous abonner

Le Guide ASH de l'Action Sociale

Librairie en ligne

Nous contacter

d'avril 2004 à septembre 2005, à la demande du Fonds social européen (FSE). Une quarantaine de personnes ont alors été suivies régulièrement, dont la moitié a participé pendant plus d'un an aux ateliers, "avec un résultat notable (pour certains spectaculaire), sur leur projet personnel et leur orientation", indique cette étude. "La plupart ont pu commencer un processus d'intégration par le logement, avec un accompagnement social", poursuit-elle. Sans masquer les difficultés parfois rencontrées au cours de ce projet, le rapport d'évaluation en dresse donc un bilan "extrêmement positif en ce qui concerne l'action observée vis-à-vis des hébergés".

Tournesol se met au vert avec des précaires

L'association prépare, par ailleurs, un projet de séjour artistique (théâtral et musical) dans la campagne du Pays-de-Caux (Seine-Maritime), du 25 au 28 septembre 2007, pour un groupe de 25 participants, dont la moitié constituée de personnes hébergées en CHR.

Trois autres centres du SAMU social de Paris (Saint-Michel dans le 12e, Jean-Rostand à Ivry et Esquirol à Saint-Maurice) figurent sur la liste des établissements où intervient Tournesol, qui inclut cinq services ou centres hospitaliers psychiatriques (Théophile-Roussel à Montesson, Jean-Wier à Suresnes, Erasme à Antony, Percy à Clamart et enfin Val-de-Lys-Artois à Saint-Venant dans le Pas-de-Calais), auxquels s'ajoute une chaîne de 21 cliniques psychiatriques privées.

L'association anime aussi, entre autres, un atelier de peinture pour les patients atteints de la maladie d'Alzheimer à l'hôpital Corentin-Celton d'Issy-les-Moulineaux, et trois maisons de retraite des Hauts-de-Seine reçoivent aussi la visite des artistes professionnels recrutés par Tournesol pour leurs prestations. L'association bénéficie pour ses activités d'un financement mixte, s'équilibrant entre les subventions publiques de l'Etat et de certaines DRAC et collectivités locales, les contributions des hôpitaux partenaires et le mécénat privé.

Association Tournesol
Hôpital Saint-Louis (AP-HP)
1, avenue Claude-Vellefaux
75010 Paris
Tél. : 01 42 40 23 26
Fax : 01 42 40 23 24
Courriel : contact@associationtournesol.com
Site : www.association.com

